

La Corse a fait le plein d'eau mais n'est pas tirée d'affaire

Les barrages de l'Office hydraulique ont atteint leur niveau maximum mais ce n'est pas une fin en soi. Il faut encore des barrages, un nouveau modèle économique pour gérer la ressource, et une révolution culturelle...



Si le taux de remplissage est idéal, il ne prévient pas contre la sécheresse estivale.

DOCUMENT CORSE MAG

A près les pluies abondantes de ces dernières semaines, les barrages de l'Office hydraulique sont pleins, mais il se faut pas confondre précipitations et vitesse dans la déferlante. Le taux de remplissage est idéal (*voir par ailleurs*) mais ne protège pas contre la sécheresse estivale. La preuve, il était quasiment identique en 2017, ce qui n'avait pas empêché la sécheresse de s'installer.

La fonte des neiges apprête des ressources supplémentaires si la température ne grimpe pas trop vite.

Malgré tout, Savoia Luciani évalue à un mois le temps épargné sur la saison d'irrigation agricole. C'est déjà ça de

gagné. Le président de l'Office gagne un pari sur la cartographie des quatre territoires qui couvrent toutes les vulnérabilités, le Cap Corse, le Grand-Bastia, la Balagne et le Sud-Est.

Surmonter le barrage financier

Mise en place récemment, l'audit hydro-climatique a pris ses marques dans ses missions essentielles, le suivi de 19 rivières (en partenariat avec la Dreal), l'évaluation des ressources en eau, la surveillance des barrages qui lui permettent de participer au CSM, le comité de suivi hydraulique, de dresser l'état des lieux hydrologique, de nourrir les projets d'équipements et même d'ouvrir pour prévenir les inondations. Elle veille encore à la qualité des ouvrages stockés après l'inquiétude produite par les cyanobactéries constatées dans certains plans d'eau.

Avant de l'optimisation des investissements et du renforcement des infrastructures, les besoins en stockage ont été fixés par le Padula sur la base de quatre bonnes connaissances. Surtout en Balagne deux études de faisabilité tissent un filet. Savoia Luciano et Corra 32 millions sont alors présentés sur la demande ramenée du 200 m3/j il ne sera beaucoup plus d'argent.

La collectivité de Corse a mis en place un plan prédictif pour l'an prochain, à savoir la Lure, l'Eau Chiaracuccia et la Capu. La technique est au point, il va peut-être accueillir psychologiquement les deux derniers éléments.

Par ailleurs, malgré l'application des chantiers en cours, avec accès prédictifs et fonctionnement "ingénierie par sondage" pour mettre la main dans le sac, l'objectif initial n'est pas atteint.

Dans le futur, l'ensemble des mesures de gestion de l'eau devraient être en place pour atteindre le niveau initial (200 m3/j) en 2025.

feront escale en Corse. Divisés en deux territoires qui couvrent toutes les vulnérabilités, le Cap Corse, le Grand-Bastia, la Balagne et le Sud-Est.

Saverio Luciani, qui cite volontiers Nelson Mandela ("Lorsque tu démartras", "L'eau est dénonciation") espère en Corse une révolution culturelle, en grande partie imposée par le dérèglement climatique. Au récent Forum de l'eau qui s'est tenu au Boulou sous l'égide de l'Unesco, les experts ont conclu qu'à l'horizon 2050, cinq à six milliards d'humains seraient confrontés à des pénuries d'eau au moins un mois par an. En Corse, dès là, la ressource aura chuté de 40% et la démographie augmentera d'autant. "La Corse se bat pour un patrimoine historique, elle doit aussi se battre pour une anticipation humaine", prévient Saverio Luciani qui rappelle que la violence aggravée de l'offre s'est étendue à la presse et l'environnement. Il doit de créer un grand office de l'eau dont l'ambition est de modéliser les systèmes de gestion, soit le modèle sud-corse dans sa totalité.

En attendant, le succès passe par le jeu. Ses élites vont élancer une charte de bonne conduite. Enfin, l'Office va réactiver sa campagne de communication sur les sensibilisations de l'eau via les ports, les départements et les syndicats d'initiative.

Il n'est que par la voix qu'en apprendra Jean-Marc Raffaelli

Aujourd'hui, l'eau culmine un peu partout

ÉTAT DES OUVRAGES DE STOCKAGE DE L'OFFICE HYDRAULIQUE

En hectomètre cube hm³



La capacité de stockage de l'eau en Corse est de 187 millions de m³. 45 pour l'Office hydraulique, 62 pour EDE. Les dernières mesures, récentes, datent du 16 avril. Ce jour-là, le taux de remplissage est de 90% (44,125 millions de m³). Il était de 95% en 2017 à la même période. Les barrages pleins à 100% sont les suivants : Alzitone (Haute-Corse) ; Padula dans le Nebbio et E Cotule en Balagne pour la Haute-Corse ; Ortulu, l'Ospedale et Figari Corse-Sud. Le niveau se situe entre 90 et 99% pour Alisgiani, Peri, Bacciana, Teppe Rosse (Haute-Corse). La réserve la moins remplie est celle de Stullone à Boglione dans le Cap Corse avec un taux de remplissage de 67%, mais c'est de très loin la plus petite capacité de stockage (48 000 m³).

Nouvelles pistes

Entre les deux îles du sud, l'Estuaire et la Haute-Corse, l'approvisionnement en eau est assuré par l'ingénierie aquatique. Mais que le jeton à l'heure, l'île fait face à une crise qui s'ajoute à celle qui s'est déclarée dans les deux îles. Malgré tout, Savoia Luciani évalue à un mois le temps épargné sur la saison d'irrigation agricole. C'est déjà ça de

Des chantiers en cours et à venir

L'Office gère 1880 km de réseaux d'irrigation, 650 km de réseaux d'eau potable.

En ce qui concerne l'eau potable, la Haute-Corse a une de ses sources de traitement des eaux et, avec 140 millions, la zone de Luras sera élevée et sécurisée (lorsqu'il y aura nécessaire une augmentation de pompage). L'objectif d'un nouveau système de pompage de 70 m³/s, soit 1 million d'hectares.

Dans le futur, l'ensemble des mesures de gestion de l'eau devraient être en place pour atteindre le niveau initial (200 m³/j) en 2025.

À 200 m³/j, la rénovation de la station de pompage d'Aitone est en cours (2 millions) comme la construction de la station de pompage de Peli (3,8 millions).

Or, grâce à l'autorisation de créer une autoroute de plaine entre Corte et Venaco au sud de la plaine, il sera possible de pallier le déficit hydrographique. Ce déplacement de la ressource du Golo sera possible grâce à l'installation d'un aqueduc à l'égout (balancé trois émissaires à finalité). Également prévue, une nouvelle conduite pour le Flum'Orbu pour renforcer le transfert d'eau de la plaine. La première tranche (5,5 millions) est prête à être lancée.

Dans l'Estuaire-Sud-Est, des opérations sont en cours pour favoriser la gestion préventive de la ressource entre Figari et Porto-Vecchio ; en préparation, une nouvelle conduite de 5,5 km entre Scopello (Biancalaci) et le nord de Figari (2,45 millions).

En cours d'achèvement, la desserte de nouvelles zones agricoles (150 hectares) de l'arrière-pays ajaccien vers Sartana Carcangiu (2,2 millions).